
【锦心绣口】

对于大股东所持不

允许流通的股份，可

以采取协议转让方

式退出，但协议受让

方接手后不能在二

级市场减持，只能坐

享公司红利回报。
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【思想如虹】

几千年的伦理风俗，

本应该最有发言权的

女性， 成为生育环节

中最弱势的群体。

减持新政仍有完善空间

熊锦秋

1

月

7

日证监会发布

《

上市公司

大股东

、

董监高减持股份的若干规定

》

（

以下简称

《

规定

》），

1

月

9

日沪深交

易所发布关于落实

《

上市公司大股东

、

董监高减持股份的若干规定

》

相关事

项的通知

（

以下简称

《

通知

》）。

笔者研

究认为

，

减持新政可能仍存漏洞

。

证监会

《

规定

》

对减持的实质性限

制内容

，

主要包括四部分

，

一是第六条

及第七条规定

，

违法违规的大股东

、

董

监高在一定时期内不允许减持

。

二是

第八条规定

，

大股东计划通过集中竞

价交易减持股份的

，

应提前

15

个交易

日预披露

。

三是第九条规定

，

大股东在

三个月内通过集中竞价交易减持不得

超过公司股份总数的百分之一

。

四是

第十条规定

，

通过协议转让方式减持

的

，

股份出让方

、

受让方继续遵守第八

条

、

第九条规定

。

沪

、

深交易所的

《

通知

》

主要内容

基本相同

，

其在证监会

《

规定

》

基础上

有所补充的内容

，

一是大股东通过协

议转让方式减持股份的

，

单个受让方

的受让比例不得低于

5%

。

二是大股东

通过协议转让方式减持股份

，

减持后

持股比例低于

5%

的股份出让方

、

受让

方

，

在减持后

6

个月内应当继续遵守

《

规定

》

第八条

、

第九条的规定

；

减持后

持股比例达到或超过

5%

的出让方

、

受

让方

，

在减持后应当遵守

《

规定

》

的要

求

。

也就是说

，

协议转让后

，

出让方

、

接

盘方持股在

5%

或以上的

，

如果出现违

法违规

，

一定时期内也不得减持

。

笔者认为

，

减持新规可能存在被

人利用的漏洞

，

第一个漏洞是对大股

东通过大宗交易减持缺乏明确限制规

定

，

大宗交易减持在三个月内若超过

1%

比例

，

这是否允许

？

如果允许这样

操作

，

出台减持新规还有何意义

？

不管

是通过集中竞价交易减持

、

还是通过

大宗交易减持

，

都是在二级市场减持

，

都要抽吸市场资金

。

第二个漏洞

，

通过协议转让减持

也仍有空子可钻

。

比如对于一个持股

50%

的大股东

，

它要通过集中竞价交

易系统减持

，

每三个月最多减持

1%

，

减持新规所设置的种种红线

、

约束对

象只有它一个

；

但如果它采取协议转

让方式转给

10

个马甲账户

，

那么减持

新规所设置的种种红线

、

约束对象就

变成了

10

个

，

这就有了巨大差别

，

10

个马甲账户

、

每个账户每三个月最多

可减持

1%

，

这样大股东通过迂回的方

式

，

其减持速度就可提升

10

倍

。

证监会在制订

《

规定

》

时明确指

出

，

设置

“

防规避

”

条款

，

专门遏制相关

主体通过协议转让

“

化整为零

”、“

曲线

减持

”。

笔者认为

，

交易所出台的落实

文件

，

并没有贯彻好上述精神

。

为此提

出以下几条建议

：

一是对大股东通过大宗交易方式

减持与通过集中竞价交易方式减持应

该等同对待

，

应该遵守同样的减持比

例限制

，

同样三个月内最多减持

1%

。

二是对通过协议转让方式减持

的

，

应强制要求接盘方要么只有一个

，

要么几个接盘方在未来三年内必须结

成一致行动人

，

然后这些接盘方仍然

作为一个统一整体

、

再遵守通过集中

竞价交易的减持限制规定

。

三是深刻反思当前的全流通制

度

，

并作出合理纠正

。

当前一些大股东

急不可耐要在二级市场减持

，

在没有

为社会做出明显贡献的前提下

（

有的

上市公司甚至大幅亏损

），

大股东们把

股市当成提款机

，

轻松变成亿万富翁

，

这有违公平正义

。

其实

，

多数

H

股上市公司

，

其内

资股并不参与

H

股市场流通

。

建议对

于未来新上市公司

，

在初上市时所有

持股

5%

以上大股东

，

未来可解禁流通

的股份只有其持股份额的

10%

；

对于

大股东所持不允许流通的股份

，

可以

采取协议转让方式退出

，

但协议受让

方接手后也不能在二级市场减持

，

只

能坐享公司红利回报

。

对目前大股东

存量持股

，

可引导其自愿锁定一部分

。

（

作者系资本市场研究人士

）

生生不息 其乐融融

马虹玫

2016

年说来就来了

。

全面二孩政

策放开之初

，

主妇们见面打招呼从

“

吃

饭没

？”

变成

“

你还生不生

？”

今年

，

这个

新招呼估计要上升为口头禅了

。

2016

年

1

月

1

日凌晨

0

点

10

分

，

深圳首个二孩幸运降临

；

在福建

，

幸运

二孩晚出来几分钟

，

省下八万超生费

，

因此得名

“

小八万

”；

更有广州

，

准妈咪

担心宝宝提前降生而被罚款

，

央求医

生过了凌晨再登记

，

被医生拒绝

，

所幸

孩子

“

争气

”，

真的捱过零点才出来

。

那些前几年就已经生了的

，

虽然

心疼当初多交了罚款

，

但还是松了一

口气

，

毕竟从国家到社会

，

又开始提倡

二孩了

，

二孩是潮流

，

是风气

，

成为社

会上的大多数

，

孩子有伴

，

自己也有成

就感

，

从此腰板儿挺得直直的

。

既然说到独生子女

，

那

“

失独

”

家

庭自然是绕不过去的

，

最震撼的事例

，

莫过于以

60

岁高龄产下双胞胎的某

失独老妇

，

求医问药

，

遍访生殖专家

，

几乎以生命为代价

，

换来孩子降生

。

为

了尽可能给这对新生命创造更多物质

基础

，

她四处出诊

，

拼命挣钱

。

她坦言

，

只能给予孩子生命和一定量的物质

，

至于精神陪伴

，

她无法做到

。

生孩子

，

本来是夫妻俩商量着办

的事儿

，

然而

，

几千年的伦理风俗

，

本

应该最有发言权的女性

，

成为生育环

节中最弱势的群体

。

怎么生

，

生几个

，

显然并不只是农村妇女应该担心和忧

心的问题

。

某女嫁给富豪后生育了两个女

孩

，

这几年一直在努力想造出个男孩

，

却尚未如愿

，

这让她痛苦

、

焦虑

。

作为

媳妇的她和作为婆家的长辈

，

都能从

生下

“

男孩

”

这个事实中获得好处

，

正

所谓财富传男不传女

。

此外

，

生下男

孩

，

可以让她今后在婆家生活优渥

，

地

位永固

。

写到这一段

，

我突然想到由苏童

小说改编的电影

《

大红灯笼高高挂

》，

从古至今

，

围绕着能不能生

，

以及生男

生女

，

人性被践踏被撕裂

，

虽然科技已

经进步到互联网

+

的时代

，

这些撕扯

人性的幽灵依然盘旋在我们周围

，

并

未远去

。

有身不由己的生

，

也有主动的选

择不生

，

这个应该被解读为人性的解

放还是社会的宽容呢

？

也许都有

，

也许

只是不想承担生养的责任

。

养大一个

孩子要换洗多少尿布

（

感谢伟大的发

明尿不湿

），

冷了热了

，

磕了碰了

，

教育

的难题

，

青春的叛逆

，

要付出多少牺牲

多少

，

才能勉为其难地把孩子养大

？

在

深圳

，

据说有人算过账

，

一个孩子从出

生到养大

，

需要

300

万元

，

这还不包括

出国留学以及置办房产的费用

。

年轻时选择丁克

，

到了四十岁的

某对夫妻

，

某天醒来

，

看到冷清的家

，

和彼此渐老的容颜

，

想到参加聚会的

朋友越来越少

，

大家散得越来越早

，

聊

的话题越来越集中在育儿

、

教育

，

也开

始萌动起生孩子的心

，

无奈身体却不

听从他们内心的召唤

，

历经各种检查

，

就是不能达成

“

生个孩子

”

的愿望

。

这

样的需求太多

，

催生火爆的地下生育

市场

，“

代孕

”“

试管

”，

武警医院的某生

殖专家

，

一时红透

，

被民间尊为

“

送子

娘娘

”，

终因参与了地下生育链条的某

个环节

，

而致晚节不保

。

大陆的新职业妇女们

，

生个孩子

要请两个月嫂外加保姆

、

婆婆

、

妈妈一

大家子人伺候着

，

而丈夫收入不菲的

台湾太太们一个人就可以带大两三个

孩子

，

有时还要兼顾工作

。

大陆

80

、

90

后女性

，

对自己与生俱来的的生育本

能与母性本能

，

越来越不

“

本能

”，

把本

该自己承担的养育责任统统外包给月

嫂保姆和婆婆

。

生生不息

，

生老病死

，

一切众生

，

国计民生

，

多少带

“

生

”

的成语

，

总是给

予人类希望和力量

，

我们曾经多么骄

傲

，

在过去

30

年里

，“

只生一个孩子

”

政策的贯彻实施

，

使中国少生了

3

亿

人

，

对减轻粮食负担

、

资源压力

、

环保

压力发挥了很大的作用

。

然而我们又

开始焦虑

，

当两个孩子要养活四个老

人时

，

他们所需要承受的压力

，

遇事无

人商量

，

难题无人分担

，

旧时代一大家

子人其乐融融的气氛

，

至少我们这一

代人是感受不到了

。

听闻某中年女邻居

，

儿子上大学

去了

，

她和老公突然决定再生一个老

二

，

预产期就在几个月之后

，

让我祝

福她和她即将出世的宝宝

，

顺应天时

人和

，

生得幸运

，

长得幸福

，

也祝愿这

个小宝宝

18

岁

+

的哥哥能够欣然接

受小生命的来临

。

不管怎么说

，

生命

中有人跟你血脉相连

，

不管你承受的

是责任还是麻烦

，

你都要学会去勇敢

面对

。

（

作者系深圳作家

）

一票难求

闫玲月

谢瑞丰有两年没回老家过年了

。

前两年春运

，

火车票被黄牛党和刷票

网站分秒抢购

，

谢瑞丰只有望票兴叹

。

短短的一周春节假期

，

若不能赶在除

夕前到家

，

路上来回三天

，

回家根本待

不上两天

，

白白浪费时间和车票钱

。

父

母就他这么一个儿子

，

盼着过年时全

家人团团圆圆热热闹闹

，

也成了奢望

。

谢瑞丰曾劝父母来深圳过年

，

天气不

冷不热满眼绿色

，

还有迎春花市年博

会购物节多好啊

。

父亲首先摇头反对

说

，

人家过年都是回老家走亲戚拜年

，

我们跑异地他乡算怎么回事

。

母亲也

不赞成

，

我们两个去深圳路费更多

，

还

是你一人回来划算

。

今年过年一定要回老家陪陪父

母

，

自己在深圳过年冷冷清清都难熬

，

父母上了年纪身体又不好

，

还能陪他

们过几次团圆年呢

。

网上若买不到火

车票

，

那就买长途汽车票多转几次车

吧

，

实在不行就买高价黄牛票

。

看准今年春运火车票预售时间

，

谢瑞丰特意和同事调班

，

一早就在小

小的出租屋里打开电脑登录

12306

官网抢票

。

输入用户名和密码

，

选车

次

，

接下来是验证码

，

今年的验证码

换成了图片

，

谢瑞丰觉得挺新鲜

。

原

先只是简单的数字

，

数字加字母

，

后

来演变成加减法算式

，

然后是闪烁变

形动态码

，

中间添加干扰线的变形字

母

，

到如今用上了图形验证码

。

从网

络购票初始到现在

，

12306

铁路官网

的购票验证码不断推陈出新

，

这都是

和网络黄牛

、

第三方抢票插件斗智斗

勇的结果啊

。

要在几张图片里选出符合要求

的

，

谢瑞丰随手选了一些

，

显示验证错

误

，

请重新验证

。

这次的图片模糊难

辨

，

他选择刷新

，

再一看

，

请点击图中

所有的秦国货币

。

为什么不是人民币

而是秦国货币

，

难道为了迎合正在热

播的电视连续剧

《

芈月传

》？

这也太考

验人了

。

继续刷新

，

这次验证码要求点

击所有的弹簧和汉堡

。

这个简单

，

谢瑞

丰点击了两张图片

，

结果还是

“

验证码

不正确

！ ”

一上午的时间都在验证码错误或

刷新中度过

，

碰到了二十几次验证码

图片

，

真是五花八门虐眼虐心啊

。

那么

一片绿色

，

谁知道是孔雀

。

还有什么加

湿器

、

奶糖

、

金字塔

、

福娃

……

这哪里

是在购票

，

分明是在考验购票人的百

科知识和视力水平呢

。

以往是因为网

速不给力黄牛党横行买不到车票

，

现

在却被一堆乱七八糟的验证码图片挡

住回家的路

，

谢瑞丰气得差点将电脑

砸了

。

眼看下午接班时间到了

，

谢瑞丰

连饭都顾不上吃匆忙上班去

，

等明天

再继续试试运气吧

。

老天总算开眼

，

验

证码图片选对了

，

终于抢到了回家的

车票

。

谢瑞丰兴奋地将抢到车票的过程

和同事小刘分享

，

又打趣小刘道

，

今年

是不是准备夫妻双双把家还

？

小刘黑

着脸不吭声

，

谢瑞丰问他怎么了

，

没抢

到票

？

小刘哭丧着脸说

，

鸡飞蛋打

，

都

是这个验证码害的

！

女友本来答应和

我回老家过年

，

我们两个一起抢票

，

可

是换了无数次验证码

，

我选择的都显

示错误

，

最后一次倒是选对了

，

车票却

没了

。

女友骂我脑子笨眼神差

，

连张车

票都搞不定

，

一气之下和我说拜拜

，

我

都不知怎么和父母交代了

。

回家过年的脚步一天天近了

，

谢

瑞丰却轻松不起来

。

每年像他这样的

城市候鸟都想回家过年

，

却因为一张

小小的火车票而烦恼

。

这一阵网上又

出现了一段视频

，

一位选错

40

次验证

码的陕西大哥狂怒

，

出了一道哪杯是

茅台酒的题目来讥讽验证码图片

。

验

证码图片虽然出发点是好的

，

可以防

止黄牛软件抢票

，

却对普通购票人也

造成了困扰

。

今年幸运抢到票

，

明年

呢

？

以后找了老婆

，

有了小孩

，

那时的

验证码又会如何花样翻新呢

？

抢票只

怕难于上青天了

。

（

作者系深圳小说家

）

【月薪一族】

验证码图片虽然出

发点是好的，可以防

止黄牛软件抢票，却

对普通购票人也造

成了困扰。

趁火打劫

王国华

清御史姚元之曾听一个老兵讲

，

嘉庆二年十月二十一日

，

乾清宫失火

，

他在殿屋上救火

，

初见白烟一缕

，

从殿

脊升腾而起

，

直上云霄

，

烟中出现一峨

冠博带之人

，

高不过尺许

，

愈上愈小

，

呲啦一声

，

化为黑烟而散

。

接着

，

或现

女子身

，

或现道士身

，

或现书生身

，

或

现盔甲身

。

高者尺许

，

短者数寸

，

不一

而足

，

纷纷从火中跃出

。

他们是谁

？

老

兵解释说

，

他们都是珠宝精

。

宫中所藏

珠宝甚多

，

日久成精

，

大火一烧

，

皆现

形逃走了

。

听上去玄玄乎乎的

。

反正没人见

过

，

且一笑了之

。

但溥仪在

《

我的前半

生

》

一书中提及

，

辛亥革命后

，

溥仪

仍居留在

“

内廷

”。

l923

年

6

月

26

日

夜间

，

西宫敬胜斋突然发生火灾

，

烧

毁建福宫花园范围内一大片建筑

，

所陈设和贮存的文物统统烧毁无

存

。

溥仪认为

，

这是有偷盗行为的太

监们为了掩盖罪行而故意放的火

。

因此

，

我们可以推断

，

嘉庆二年的那

次大火之后

，

很多珠宝也不见了踪

影

。 “

珠宝精现形逃走

”

倒是个很好

的说辞

，

反正当时迷信成风

，

这种解

释易让人信服

，

趁火打劫者便可顺

利躲过追查了

。

明清一代

，

皇宫中曾多次失火

，

损失巨大

。

嘉庆二年的那次火灾中

，

《

永乐大典

》

正本全被焚毁

，

包括经

、

史

、

子

、

集

、

道经

、

释藏

、

工农技艺等

，

共

二万二千八百七十七卷

，

一万一千零

九十五册

。

明朝从永乐到万历年间

，

数次大

火

，

房屋

、

梁木

、

宫藏字画

、

珠宝

，

焚毁

无算

。

嘉靖三十六年夏

(1557

年

)

，“

奉

天

、

谨身

、

华盖三殿灾

”，

一直延烧到

奉天门

、

左右顺门

、

午门外左右廊

。

此

时国内国外相对太平

，

嘉靖皇帝大兴

土木

，

在宫廷内营建了大高玄殿

、

雷

坛等道教庙宇

，

这次火灾几乎把外朝

的主要部分都烧光了

，

成为明朝历史

上最大的火灾

，

仅打扫焦土就动用了

军工

3

万人

，

每天

“

寅入酉出

”

(

晨三时

到下午七时

)

，

并征用了民间小车

5000

辆作运载工具

。

皇帝虽然也表示

“

震惊

”，

甚至杀了几个

“

小爬虫

”

以示

惩戒

，

但并没真正感到肉疼

、

肝儿疼

、

心疼

，

反正烧了以后还可以再建

。

旧的

不去

，

新的不来嘛

！

自然

，

皇帝自己不能

掏腰包的

，

他让下属掏

。

嘉靖朝大火后

，

皇帝下令

：“

议准户

、

兵

、

工三部各予处

银三十万两

，

以备兴作

。

差御史四员

，

查

解节年拖欠工部料银

；

仍准开例行各

抚

、

按取赃罚款及缺官柴薪解用

；

决敕

两京料道官清查各监

、

局

、

库

、

厂

，

收贮

各省年例物料解用

。 ”

下属的钱从哪儿

来

？

自然是更下面的下属

。

一层层派下

来

，

最终全落到了普通老百姓头上

。

更

重要的是

，

他们并非单纯地

“

转嫁

”，

在

转嫁过程中

，

还要层层扒皮

。

皇帝要一

两银子

，

从老百姓那里收取的

，

没准儿

超过十两

。

刑部主事董传策弹劾严嵩在

“

灾后重建过程

”

中舞弊

：“……

侍郎刘伯

跃以采木行部

，

擅敛民财及郡县赃罪

，

辇

输嵩家

，

前后不绝

。

其他有司冒攘兑欠

，

入

献于嵩者更不可数计

。

嵩家私藏

，

富于公

帑

……”

这是大家看到的

。

看不到的呢

？

肯

定更多了

。

所以

，

太监有意纵火

（

或借失火之

机

）

盗宝

，

简直就不值一提

。

最大的肥肉

在

“

灾后重建

”

上

。

这是另一种形式的

“

趁火打劫

”。

皇帝明知有人会借机发

财

，

并三令五申严查舞弊

，

最终也不过

是做做样子

。

若顺着链条捋上去

，

皇帝

就是最大的贪污犯

，

他岂能摘得干净

？

大家都装糊涂吧

。

（

作者系杂文家

）

【经济钩沉】

皇帝明知有人会借机

发财， 并三令五申严

查舞弊， 最终也不过

是做做样子。


